



## “Máquina de la muerte”

Es el horror que no causa horror. Asesinaron a 20 personas en Culiacán, Sinaloa. Cinco fueron decapitados, cuatro de ellos colgados de los pies. A los 16 restantes los encontraron en una camioneta.

Espectáculo escalofriante que se repite una y otra vez en este México, sujeto –en buena parte– a los señores del narco, que ya no tienen códigos a la hora de matar.

Apenas hace siete días hubo otra masacre en Irapuato, Guanajuato. Grupos armados acibillaron indiscriminadamente a 11 personas e hirieron a otras 20 que bailaban y se divertían en la celebración de San Juan Bautista.

Los videos nos muestran que había niños. Eso no importó.

Vivimos en el país del miedo, de la desconfianza al salir a carretera, de los ataques a transportistas, de la violencia asesina del narco.

El país de las víctimas colaterales de una guerra declarada por el crimen organizado que ha dejado más víctimas que la invasión de Rusia a Ucrania o que el conflicto en Gaza.

Cito una reflexión del libro *Crisis o Apocalipsis*, de **Javier Sicilia** y **Jacobo Dayán**, que recoge **Jesús Silva-Herzog Márquez** en su columna de *Reforma*:

“Escuchamos la rutinaria máquina de muerte y no se nos ocurre hacer una sola pregunta porque seguimos nuestra vida como si nada. En la cinta el horror está del otro lado de la pared. En México está bajo el suelo que pisamos”.

No hay una metodología para saber cuántos homicidios hay en el país, los mismos se subregistran y sólo son descubiertos cuando es tan evidente lo que pasó que no se puede ocultar, apunta el diputado **Rubén Moreira**, coordinador de la banca del PRI en San Lázaro. Añade: “Hay una normalización de la violencia y hay una maquinación de los órganos del Estado para que se desestime el tema, cantando falsos éxitos”.

El diputado de MC **Gildardo Pérez Gabino** le puso cifras a la violencia en México. Durante su intervención en tribuna para posesionar la ley contra el lavado de dinero cifró en 200 mil el número de muertos desde que llegó la 4T a Palacio Nacional, en 2018, y en 125 mil los desaparecidos.

Abundó: “El crimen organizado está desafiando al Estado, controla territorios, siembra miedos entre familias y comunidades enteras. No es una argumentación fría.

“Son madres que no volvieron a abrazar a sus hijos, son familias rotas, historias que quedaron en silencio. El lavado de dinero es el corazón financiero del crimen”.

La ley contra el lavado de dinero considera que hay “actividades vulnerables” cuando el gasto mensual acumulado en una cuenta sea superior a los 90 mil pesos.

Ya fue aprobada en San Lázaro por 297 votos a favor del oficialismo, 23 del PRI en contra y 87 abstenciones del PAN y de MC.

\* **Hugo López-Gatell** va como representante de México ante la Organización Mundial de la Salud. Lo confirmó la mismísima **Claudia Sheinbaum**. “Es de a de veras, sí se va... Yo lo propuse”, dijo la Presidenta en la mañanera.

La mandataria lo manda a Ginebra, Suiza, sede de la OMS, a pesar de las diferencias que tuvo con él cuando era jefe de Gobierno de la CDMX, luego de que el subsecretario dijera que el cubrebocas no servía para nada.

El anuncio causó revuelo. El manejo de la pandemia bajó de la nube a **López-Gatell**. Sus críticos lo hacen responsable de que la cifra de muertos por covid-19 haya ascendido a casi 800 mil personas, una de las más altas a nivel mundial.

Al subsecretario de Salud durante el mandato de **AMLO** sus detractores lo acusan de “negligencia criminal”.

“Es inaceptable, una burla y una bofetada a las familias que perdieron un ser querido durante la pandemia. Es increíble que al *Doctor Muerte* se le esté nombrando como representante de México ante la OMS”, dijo **Ricardo Anaya**, coordinador de los senadores del PAN.

El ya citado **Rubén Moreira** coincide con **Anaya** en que es “increíble” el nombramiento.

“Debería estar sujeto a una investigación por lo que él mismo dijo, ni siquiera por otras cosas. Por la forma en la que él dijo públicamente sobre cómo se debería enfrentar la pandemia”.

Hay coincidencia entre opositores en la idea de que la Presidenta está sujeta a presiones de **AMLO** y por eso el nombramiento.

\* **David Colmenares**, auditor superior de la Federación, entregó ayer a la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados el Informe de la fiscalización de la Cuenta Pública 2024.

En esta primera entrega se determinó un monto por aclarar de 660 millones de pesos. El mayor porcentaje corresponde a los estados de la República, con 60% de lo observado; 30% pertenece a entidades de administración pública federal y 10% a diversas empresas productivas y subsidiarias.

Las diez entidades con más observaciones financieras son Jalisco, 83.4; Veracruz, 70.3; Oaxaca, 67.8; Morelos, 36.9; Nuevo León, 25.6; Tlaxcala, 25.5; Coahuila, 22.4, Colima y Yucatán, 10.7.

Hay 11 entidades sin observaciones: Puebla, Querétaro, SLP, Michoacán, Q. Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Zacatecas, Hidalgo, Guanajuato y Campeche.

